
《与神同行》 

禁食祷告 
 

 

在今天高举自我，充满放纵的社会中，只有那些真正向耶稣基督委身的人，才会作出否定自

我的行为来，表达他们对主的委身。今天的社会，是一个人人都充满渴想的社会。我们想得

很多很多的东西，到底什么时候去得，用怎样的方法去得，我们不希望由别人来告诉我们，

我们乃要自行作主，去决定我们要得多或是得少。 

 

约翰福音 6 章记载，有一次当主耶稣教训众人的时候，那些听见的人就说，“这话什难，谁能

听呢？”这是当主耶稣讲到作祂的门徒，作一个真正跟从耶稣的人应该怎样的时候，众人的

反应。他们不是问耶稣，谁可以这么做，他们反而是说谁能做得到呢？而在这章结束的时候，

圣经记载很多人都离开了耶稣，跟着耶稣就转向他的门徒说，你们也要去吗？ 

 

弟兄姊妹，今天你委身的程度是怎样呢？你对主耶稣的爱，是不是只在方便的时候，有空的

时候呢？当日的群众感到很难接受耶稣的话，他们坦白的告诉耶稣，这话什难；同样，今天

有些道理对我们来说，也是难的。今天我们要思想的主题，相信不是很多人都会谈论，但却

是圣经中的一个道理。这也是主耶稣在登山宝训中的教导，主耶稣讲到该怎样施舍，然后谈

到祷告，在讲完祷告之后，主耶稣就转到禁食的话题上，这正是我们今天要思想的题目，到

底禁食有何重要，它的位置如何。 

 

我们来看太 6:16-18，主耶稣在这里说：“你们禁食的时候，不可像那假冒为善的人，脸上带

着愁容，因为他们把脸弄得难看，故意叫看出他们是禁食，我实实在在告诉你们，他们已经

得了他们的赏赐。你禁食的时候，要梳头洗脸，不叫人看出你禁食来，只叫你暗中的父看见，

你父在暗中察看，必然报答你。” 

 

什么叫做禁食呢？简单来说，就是不进食，不吃东西。当然，它也可以严格地包括不睡觉，

不与人交往，和禁制性欲，特别是夫妻间的性行为，但它主要是指禁止进食而已。那么，禁

食的目的是什么呢？这倒是重要的，因为它不是为身体的健康，或者在做手术前应该有的预

备，乃是将食物放下，是为了专心祷告，与神亲近，这就是禁食的目的。我再说一遍，人禁

拒绝进食的目的，是要拨出时间来，专心祷告和与神交往。 

 

然而，有一点我们要注意的，就是我们不是透过禁食去说服神做一些祂不想做的事，或者是

扭曲神的旨意，又或者是藉着禁食去获得神的饶恕。罪得赦免只有一个方法，就是靠着耶稣

基督在十字架上所流的宝血，这是唯一有功效的方法。主耶稣的宝血有洗罪的功效，能够赦

免一切的罪。然而，我们也可以藉着禁食来对付罪恶，这是有帮助的。 

 

主耶稣在论到禁食的时候，跟祂论到施舍和祷告的事一样，都是以警告作为开始。而且主耶

稣不是说，如果你做的时候该怎样怎样，祂乃是说当你做的时候，当怎样怎样。我们看太 6:3，

主耶稣说：你施舍的时候；而太 6:5 说：你们祷告的时候，到太 6:16 又说：你们禁食的时候。

不是一个假设，乃是当你真正去做的时候，该怎样怎样。然后主耶稣就讲到适当的态度，到

底用怎样的态度去禁食，一如用怎样的态度去施舍和祷告一样，这是主耶稣所很关注的事。

所有这一切的事，都必须做得真诚，不能有半点虚伪。 

 

换句话说，禁食的事绝对不应该张扬，不应该高调处理，因为不是藉着禁食来让别人看见你

的敬虔，所以不应该以任何形式去夸大和宣扬。禁食乃是你个人与神至亲密的关系，所以不

应该向任何人宣布说，我今天禁食，不要给我任何饮料，不要邀请我出外吃饭，我今天要奉



主的名来禁食。这是不当的做法，禁食乃是要秘密进行，私底下进行的。人若是将自己禁食

的事张扬，这就是虚伪，是假冒为善，是神所憎恶的。主耶稣提醒当时的人，你们禁食的时

候，千万不要像法利赛人那样，那些法利赛人禁食，他们故意穿上一些肮脏的衣服，或者是

非常破旧的衣服，然后蓬头垢面，不条边幅，什至有些人更把自己化装得很苍白，好叫人看

出他们是禁食来。然而主耶稣教导我们，禁食的人必须要向主真诚，而且要梳头洗脸，不叫

人看出你是禁食来，只叫暗中的父看见，那就够了，因为父会报答这样诚心禁食的人。 

 

人如果禁食不求别人看见，只求父神看见的话，其实神早看见和知道，因为祂是无所不知的，

祂知道我们所作的一切以及动机，神会亲自报答我们。可是，如果我们一心只想有人看见，

故意求从人来的荣耀，那么我们只能够得到人的赏赐，而不会得到神的赏赐。主耶稣教导我

们不但要真诚，而且更要行在暗中，因为这是我们与神之间亲密的关系，所以不必让任何人

知道，除非这禁食是关系到另一个人。不然的话，禁食的计划只让神知道，那就够了。 

 

比方说，做丈夫心里有很大的祷告负担，为了专心祷告，所以决定禁食，但做妻子的却预备

为他煮一顿非常丰富的晚餐，那么做丈夫的当然要对妻子说，我今天因为感到需要迫切祷告，

所以计划了禁食，很谢谢妳的爱心，可不可以将这顿大餐留到明天呢？在这样的情形之下，

是生活上牵涉到另一个人的，我们就得告诉对方，不要因为我们一个人的禁食而引起别人的

不便。 

 

假如教会举行禁食日，当然是要宣布，但必须是自愿参加的才参加，而且要低调处理，因为

这只是我们个别向神的心意，不用大事宣传，到处去告诉别人我们的教会举行禁食，这是不

必要的做法。所以，正确的态度，就是要有真诚的心，只对着神，不必向人交待，只在暗中

进行，这样神自然会在暗中察看，因而报答我们，这是主耶稣教导我们的。 

 

那么，为什么我们需要禁食呢？圣经不是说神会垂听我们的祷告吗？在这样的情况之下，为

什么还要禁食呢？其实，禁食的原因可以有很多，我只能提出其中的一些，是一些基本的原

因。首先，禁食是为了洁净罪恶。前面我们说过，禁食不是解决罪的方法，我们不能藉着禁

食去要求神赦免我们，或者是透过禁食而获得洁净，只有主耶稣的宝血，才有洁净罪恶的功

效。 

 

那么为什么我们要禁食呢？当一个人拒绝进食的时候，不是为了减肥，乃是为了属灵的理由，

乃是为了心灵有这种需要。当基督徒进行禁食的时候，他所做的，是控制自己一些正常的，

自然的，身体的欲望。平常我们都必须进食，一天三餐或者是两餐，但是禁食的人，却拒绝

进食，而把时间留给神，拒绝这些正常的，自然的欲望，目的是将更多的时间用来祷告。那

就是说，在这个人心目中，祷告和寻求神，是远比饮食来得重要，为了要更专心寻求神，他

索性减去自己日常所要进食的需要，不让肉身的需要干扰我们寻求神的心。 

 

当一个人禁食的时候，他的思想会更集中，会变得更敏锐，他会有更清心的想法，而且会有

更多的力量，所思想出来的，会更有深度，比平时更加清晰，这是禁食祷告所带来的结果。

所以，当一个人决定为着祷告而禁食的时候，他就会集中自己的思想在某件事情上，因为没

有外界的一些干扰，因而可以更全神贯注，更集中的发挥他的思想。所以，人如果透过禁食

祷告去对付和清理自己心中的罪，效果必然会是明显的。 

 

当一个人告诉神，他要专心清理自己内心的罪，甚至禁食，表示他的迫切和看重，而当他实

行的时候，神会提升他的心灵，把他隐而未现的罪都浮出来，让他看见，一些很细微的事，

或者是一些习惯，一些态度，一些他不应该有的感受等等，都让他在安静禁食祷告中看见。

那就是说，他能够看见过去他无法看见的事，一些他生命中的瑕庇和罪过，现在神都让他看



见，他就可以逐一的清理。这是圣灵的工作，人若是在忙碌的生活中，是无法省悟得到的；

但是如果我们拨出一段特别的时间，将日常的事连饮食的需要也放下，专一做这件事的话，

神会帮助我们，圣灵会容易的将我们的毛病告诉我们。当我们看见自己里面的小毛病，其实

也是大问题的时候，我们就靠着神去清理和对付，我们的灵性就可以因此获得复兴。 

 

禁食祷告是让我们的思想更集中更敏锐，让我们看见平日我们忽略了的事情，特别是搜查自

己的内心，最为有效。神会向我们指出我们的错来，祂不会叫专心寻求祂的人失望，祂不会

推却这样的祷告，也不会叫祂的慈爱离开我们。我们总会满载而归，因为藉此认识自己更多，

也更多的经历祂。也许有人会问：神乐意赦免人一切的罪，为什么要特别透过禁食祷告来作

进一步的清理呢？这是因为我们需要配合神的作为，神不错是乐意饶恕和赦免我们一切的罪，

只要我们向祂真诚的认错，祂就会洗净我们。然而我们得不断保持自己在洁净之中，我们得

降服于神，听从神一切的命令。 

 

让我在这里向弟兄姐妹你发出挑战，挑战为着洁净自己的生命，情词迫切的祷告，甚至禁食，

去看看果效到底怎样，你可以怎样的经历神，和经历生命的更新。我们拨出一段时间，放下

所有的工作，以及饮食，专心的求神检视我们的生命，以及心灵的深处，求神光照我们，告

诉我们祂到底是怎样看我们。神必然会让我们看见自己更多，许多过去从未看见的事，我们

的真相，神都会让我们看见，神也会洁净我们的生命，给予我们完全的自由释放，帮助我们

的心灵获得一次彻底的更新，这是禁食祷告所带来的功效。 

 

第二个我们禁食的原因，是要寻求神的引导。许多时候，我们走到人生的十字路口，不知何

去何从，面前有很多的分岔路，我们不知道该选择那一个，走那一条路。我们会焦虑，会到

处质询别人的意见，这其实不是神渴望我们所过的生活，所要做的事，因为神早就为我们的

人生，有了全面而周详的计划。圣经说：我要教导你，指示你当行的路，我要定睛在你身上

劝戒你。神乐意指引我们的路，神乐意引领我们走在正确的方向中，不是偶而一次的引导，

乃是时刻的引导。然而我们得花时间去寻求和等候，因此这有时就需要我们作出禁食的决定

来，特别是在一些重大的决定上，我们更要这样做。 

 

在禁食祷告中，我们把一切的私欲都除去，我们放下自己的欲望，自己的骄傲，自己的坚持，

自己心里的意念全部放下，就只留心聆听神的指引。在这专一而宁静的时刻中，神会让我们

看见祂的心意，帮助我们懂得从神的角度去看事物，教导我们有神一样的看法。当我们有神

一样的看法的时候，骄傲就会远离我们，我们先入为主的思想也会自动离去，我们就能够清

楚看见神的心意和指示。 

 

当我们寻求神引导的时候，其中一样最聪明的做法，是拨一段时间出来，专心的禁食祷告，

这样神会先洁净你，你的心灵就得以敞开，而你的思想也可以敏锐的集中在神身上，在这时

刻中，你就能够听见神要对你说的话。当我们寻求神引导的时候，神要我们先除去自我的骄

傲，具有成见的思想和见解，以及人所给的意见等等。因为我们渴望得知道神的意思，渴望

明白神的心意，所以神要我们先除去一切的障碍，真正专心的，没有任何杂念影响的情况之

下，去聆听神的话，然后顺服在祂面前，我们就能够知道神要我们选择的路。 

 

当旧约时代，以色列人攻打耶利哥城的时候，他们大获全胜，然而其中一个名叫亚干的，因

为贪心的缘故，拿了一些当灭的物，所以当他们后来攻打一个小城名叫艾城的时候，竟然失

败而回。约书亚和长老们都不明白其中的原因，为什么他们攻打坚固的耶利哥城能成功，反

而攻打小小的艾城却会失败的呢？圣经告诉我们，约书亚和长老们从清早直到晚上，在神面

前披麻蒙灰的哭号，求神指示他们到底原因是什么，到底他们在什么地方出了错。 

 



结果，神让约书亚等人看见问题的起因，是在出在以色列人的营里，是亚干私自拿了当灭之

物，违背了神的命令，而导致艾城一役失败。后来，亚干和他的一家被石头打死，以示惩罚。

如果我们真的愿意寻求神的指示和心意，神是会让我们看见的，神知道我们内心所存的是什

么，神会把我们的私意和骄傲暴露出来，然后要我们去对付，我们清理好一切障碍之后，神

就自然透过圣灵给予我们所需的指引。很多人在分享他们的见证的时候，都不约而同的指出，

当他们诚心求问神的心意，要得着指引的时候，在禁食祷告之后，神都给予明确的指示，但

是我们必须顺服神的指示。 

 

只可惜今天有不少基督徒，是把自己的欲望加上自己的理由，因而把神排除在他们思想和考

虑的范围之外。所以，聪明的做法是，当我们要作决定，特别是一些重大的决定的时候，我

们要退到神面前寻求指引。其实，即使是小的决定，也当这样做。作为基督徒的父母，应当

多为自己的孩子祷告，求神亲自保守你的儿女，有属天的智慧，有寻求神的心，并且让他们

懂得去征询属神的人的意见，好让身边的人的意见，不是把他们带离神的道，而是建立他们

的生命。在我们禁食祷告的时候，神会加强我们的思想，叫我们明白神的看法和心意，我们

就可以作出正确的决定来。 

 

在但以理书 9 章那里，记载了一篇伟大的祷告，但以理当时被掳到巴比伦，他有机会读到先

知耶利米的手卷，得知其中的一些预言，但却不太清楚将有什么事情发生。于是但以理划定

一个时间，在神面前禁食祷告。他在祷告中，先为着百姓所犯的罪，在神面前承认和悔改，

之后的几章，记载到神给但以理特别的启示，指示他将来要发生的事。所以，凡是研究预言

的人，不可少的是去明白但以理书，马太福音，以及启示录，缺一不可。但以理是怎样得到

神的启示呢？是在禁食祷告之后获得的。 

 

今天，我们同样可以透过禁食祷告，去获得神明确的指引，我们今天有启示完整的新旧约圣

经，也有神许多的应许，这些指示都是很重要的。然而，有关我们个人一生的方向，我们个

人的指示，我们依然需要独自寻求，而在祷告的时候禁食，是能够集中我们的思想，把我们

的心思集中在祈求神的指引这事上，神会给予我们指引。 

 

还有第三个禁食祷告的原因，是为了向神祈求救助和保护。我们看历代志下 20 章，这里记载

到到约沙法王怎样被邻近的三个敌国所围困，不知怎办。经文的第 3 节说：“约沙法便惧怕，

定意寻求耶和华，在犹大全地宣告禁食。”我们看经文的 6 到 8 节，这里记载说：“耶和华我

们列祖的神阿，你不是天上的神吗？你不是万邦万国的主宰吗？在你手中有大能大力，无人

能抵挡你。我们的神阿，你不是曾在你民以色列人面前，驱逐这地的居民，将这地赐给你朋

友亚伯拉罕的后裔永远为业吗？他们住在这地，又为你的名建造圣所。” 

 

约沙法在遇到困难之时怎么做呢？他什么都不能做，只是到神面前祷告，诚恳的求告神，他

们禁食祷告，求神施恩，并且在祷告中承认神的伟大，能力和权柄。禁食祷告能够让我们再

次思想神的伟大和能力，让我们对神有更深入的看法，结果神亲自为他们行了大事。从来没

有一个人诚心的向神祷告，禁食祷告的向着神，而神是不予理会的，从来没有。 

 

然而，每一个禁食祷告，都应当先行认罪，求神洁净，并且在神面前有顺服的心志，在明白

神的心意之后要马上服从。当我们诚心求告神什至禁食，恳切祷告为要与神更接近，更明白

祂的心意，好行在祂路中的时候，神必然会欣赏这样的祷告，赐下我们所祈求的，并且满足

我们心灵的需要。我们要信靠神，深信神知道我们的需要，并且深知祂会按祂最美好的旨意

应允我们。 

 

 


